



NotiComunitaria



LA MARAVILLOSA CAMPAÑA EN VILLA DE LEYVA PARA PREVENIR CÁNCER DE SENO Y DE CUELLO UTERINO

Juan Carlos González Q. ^{§§§§§}

¡Cuánta admiración sentimos por el trabajo de integración que desarrollan la doctora María Lucía Iregui y el doctor Jaime Ronderos! Desde hace más de siete años, han logrado que un grupo de especialistas de la Clínica del Country y del Instituto de Cancerología acudan anualmente a este programa de detección y prevención.

Cómo lo hacen

1. Un primer paso ha sido consolidar los contactos con los profesionales. Para ello, en Villa de Leyva, han logrado que un extraordinario médico, el doctor José Joaquín Caicedo, mastólogo y anterior presidente de la Sociedad Latinoamericana de Mastología, se comprometa. A través de él y de la doctora Natasha Ortiz, ginecóloga oncóloga, se canaliza a todos los profesionales especializados.
2. Luego tienen que conseguir el apoyo de las autoridades locales, pues el realizar un acercamiento con el Hospital de Villa de Leyva y la Secretaría de Salud de Boyacá se convierte en clave para obtener las autorizaciones correspondientes. De manera simultánea, la maravillosa líder comunitaria en que se ha convertido la asistente del Centro Corpas Villa de Leyva, Doris Rojas, asume el acercamiento con la Alcaldía local. Esta líder (y siempre es el corazón humano, lo que hace posible las cosas), trabajando unida con los doctores Iregui y Ronderos, logra convocar a la comunidad. Adicionalmente, dentro de sus funciones está el solicitar apoyo para alimentar al grupo de médicos que se desplazan para hacer el tamizaje. En esta parte, el Club Rotarios de Villa de Leyva voluntariamente ofrece los servicios de logística y los recursos para la promoción de la actividad, la papelería y la alimentación de los médicos y el personal de apoyo.



§§§§§ MD. Especialista Med. Familiar Integral, MSP. Director Departamento de Medicina Comunitaria FUJNC-juan.gonzalez@juanncorpas.edu.co





La doctora María Fernanda Piñeros, egresada de la primera promoción de la Corpas, siempre ha apoyado la actividad de tamizaje. En algunas anteriores oportunidades, tal actuar ha sido apoyado por algunos de nuestros residentes de Medicina Familiar. La doctora Iregui nos invita a que nos vinculemos, pero, lo cierto, es que no lo hemos hecho con la frecuencia debida. Sabemos que vivir esta experiencia puede dejar una profunda huella y, a lo mejor así, impulsarnos a replicar una actividad similar con las comunidades con las que trabajamos.



En la actividad de tamizaje también apoya la enfermera jefe del hospital de Villa de Leyva.



3. Los doctores Ronderos e Iregui, junto con otros profesionales que se les unen, logran examinar a buena parte de la población, buscando seleccionar aquellas mujeres que presentan una condición especial para que sean evaluadas por los especialistas. Si estos últimos, consideran que las pacientes necesitan una atención aún más especializada, las citan en la Clínica del Country, donde les brindan una atención lo más cercana a la resolución del problema.



4. Así se llega al gran día en el que los doctores Iregui y Ronderos con su maravillosa asistente, disponen de todo el Centro Corpas Villa de Leyva para que los especialistas, llegados de Bogotá, atiendan a la población en una maratónica jornada de 8 horas intensas. Allí se realiza la parte de mastología (valoraciones y biopsias realizadas por los mastólogos) mientras que las valoraciones ginecológicas (citologías y prueba VPH) se hacen en el Hospital San Francisco. Tanto en el Centro Médico de Villa de Leyva como en el Hospital San Francisco se dictan talleres dirigidos a las mujeres participantes.



En el Claustro San Francisco se dicta además un taller para médicos y enfermeras.



5. Al finalizar, la Alcaldía ofrece a todo el equipo, aproximadamente 41 personas, un agasajo con cena, a través del cual todos sienten que han hecho patria.



Dentro del personal voluntario están mujeres de Ámese (una asociación de mujeres sobrevivientes de cáncer), mujeres de Villa de Leyva que han sido diagnosticadas con cáncer en las campañas y que han sido apoyadas para su manejo (remisión a red de servicios), la clínica del Country que realiza mamografías, ecografías y biopsias a muy bajo costo o gratuitas, en algunos casos y, la Alcaldía, que facilita un bus para transportar a las mujeres a Bogotá, donde se realizan los exámenes.



La doctora Iregui y el doctor Ronderos nos dan, a través de este proyecto, un ejemplo extraordinario de lo que implica hacer real el trabajo intersectorial. Parten del compromiso que ellos tienen con la comunidad y con base en ello, logran una forma de beneficiarla uniendo varios sectores.

¡Gran ejemplo para aquellos que pretendemos trabajar con la comunidad! Solo hay una forma de hacerlo bien y real... comprometiéndonos.